

**ANALISIS FRAMING PEMBERITAAN KEJAHATAN PERANG ISRAEL
DI PALESTINA PADA MEDIA AL JAZEERA (aljazeera.com) DAN CNN
WORLD (cnn.com)**

Dziyaaul Hubbi Arsyad

Ilmu Komunikasi,
Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

Edy Sudaryanto

Ilmu Komunikasi,
Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

Fransisca Benedicta Avira Citra Paramita

Ilmu Komunikasi,
Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

ABSTRACT

The Israeli and Palestinian conflict has been going on for more than 70 decades. The tension of the conflict resulted in the suppression of individual rights and violations of international law in the form of war crimes committed by Israel in Palestine. Israel's war crimes are reported by international media including Al Jazeera and CNN World which have different backgrounds and cultures. This research aims to discover the differences in framing between Al Jazeera and CNN World media. The study analyzed 3 reports of Israeli war crimes on Al Jazeera and CNN World media. The research method is descriptive qualitative with Robert N. Entman's framing analysis model. The research results show differences in the framing of the two media based on their ideologies and interests. Al Jazeera media frames its reporting with a construction of reality that corners Israel, meanwhile, CNN World media frames the news with a construction of reality that tends to be neutral and side with Israel. Recommendations for further research are to conduct other studies or similar ones with the research, related to the international conflict between Israel and Palestine as well as the controversy and conspiracy behind the two media: Al Jazeera and CNN World.

Keywords: *framing, Israel, Palestina, Al Jazeera, CNN World*

ABSTRAK

Konflik Israel dan Palestina telah berlangsung selama lebih dari 70 dekade. Ketegangan konflik berujung pada penindasan hak-hak individu dan pelanggaran hukum internasional dalam bentuk kejahatan perang yang dilakukan oleh Israel di Palestina. Kejahatan perang Israel diberitakan oleh media internasional diantaranya Al Jazeera dan CNN World yang memiliki latar belakang serta kultural yang berbeda. Pada penelitian, peneliti bertujuan mencari tahu perbedaan framing dari media Al Jazeera dan CNN World. Penelitian menganalisis 3 pemberitaan kejahatan perang Israel pada media Al Jazeera dan CNN World. Metode penelitian yakni deskriptif kualitatif dengan model analisis framing Robert N. Entman. Hasil

penelitian menunjukkan perbedaan framing dari kedua media yang didasari oleh ideologi dan kepentingan masing-masing. Media Al Jazeera membingkai pemberitaannya dengan konstruksi realitas yang menyudutkan Israel, sedangkan media CNN World membuat bingkai pemberitaan dengan konstruksi realitas yang cenderung netral dan berpihak pada Israel. Rekomendasi untuk penelitian berikutnya yakni dengan melakukan kajian lain atau yang serupa dengan penelitian, terkait konflik internasional Israel dan Palestina serta kontroversi dan konspirasi dibalik kedua media; Al Jazeera dan CNN World.

Kata kunci: *framing, Israel, Palestina, Al Jazeera, CNN World*

A. PENDAHULUAN

Latar Belakang

Konflik Israel dan Palestina telah berlangsung selama lebih dari 70 dekade, dan bahkan lebih (jika mengacu pada asal muasal konflik pada masa genosida Nazi atau sebelumnya) (Aditya Dewantara et al., 2023). Selama konflik dan peperangan ini pula, sejarah bukan lagi mencatat sekedar kronologi pemberitaan dan kondisi terkini konflik menuju resolusi perdamaian, akan tetapi juga kejahatan perang yang dilakukan oleh Israel selama masa penjajahan perang terhadap Palestina. Kasus internasional ini kemudian menjadi isu yang hangat dan ramai dibicarakan oleh masyarakat di seluruh dunia. Sebuah konflik berkepanjangan menjadi menarik bagi khalayak baik dari segi aktualitas maupun *human interest* (Raihan Alrasyid & Prasetyo Jati, 2024). Sehubungan dengan pemberitaan konflik, Al Jazeera dan CNN merupakan 2 diantara media berskala internasional yang gencar memberitakan konflik antara Israel dan Palestina. Al Jazeera dengan laman berita aljazeera.com menjadi sebuah media asal Timur Tengah yang berasal dari Qatar. Media ini, jika ditinjau dari asalnya yakni Timur Tengah, maka secara tidak langsung menimbulkan perspektif keberpihakan pada pihak Palestina. Sebaliknya, CNN dengan laman berita cnn.com yang berasal dan berbasis di Amerika Serikat akan memiliki kecenderungan berpihak pada Israel.

Tujuan Penelitian

Tujuan penelitian yakni ingin mengetahui perbedaan framing pemberitaan kejahatan perang Israel di Palestina pada media Al Jazeera (aljazeera.com) dan CNN World (cnn.com).

B. KAJIAN LITERATUR

Teori Konstruksi Sosial

Berangkat dari pemikiran fenomenologi Edmund Husserl dan Alfred Schutz, serta beberapa pemikiran sosiologi lain dan kapitalisme yang tengah berkembang, Peter L. Berger dan Luckmann mulai mengatur pandangannya dalam konteks relasi pembentukan dunia sosial masyarakat. Peter L. Berger dan Luckmann mengkonsepsikan pembentukan realitas dalam konstruksi sosial melalui 3 momen/tahap; eksternalisasi, objektivasi, dan internalisasi yang terus berlangsung secara dialektis. Eksternalisasi merupakan pencurahan nilai individu kepada masyarakat, objektivasi merupakan legitimasi hasil eksternalisasi sebagai sebuah

realitas, dan internalisasi merupakan penyerapan nilai objektif ke dalam diri individu.

Teori konstruksi realitas sosial dalam perkembangannya juga kemudian menjadi dasar pemikiran-pemikiran lain dalam bidang sosiologi. Pemikiran lain yang muncul setelah teori konstruksi sosial Berger dan Luckmann ialah kritik dari Burhan Bungin dalam kelemahan teori konstruksi sosial yang tidak menambahkan media massa sebagai variabel dalam konsepsi konstruksi realitas. Dengan ini, dalam bukunya Bungin menambahkan media massa sebagai variabel dalam pembentukan realitas/konstruksi sosial (Handaka et al., 2018).

Konflik

Konflik merupakan pertentangan, pertikaian, ketidakharmonisan antara pihak-pihak tertentu yang ditujukan guna mencapai tujuan-tujuan tertentu. Konflik yang terjadi antara dua negara atau lebih biasa juga disebut perang.

Kejahatan Perang

Kejahatan perang ialah segala bentuk tindakan dalam peperangan yang melanggar hak asasi manusia serta aturan dalam hukum humaniter internasional yang dapat memberi dampak buruk yang merugikan dan tidak sesuai dengan aturan perang seharusnya. Dilansir dari laman resmi PBB (un.org), kejahatan perang dikategorikan dalam Statuta Roma Pasal 8 dengan kategori; pelanggaran berat terhadap Konvensi Jenewa tahun 1949, terkait dengan konflik bersenjata internasional; pelanggaran serius lainnya terhadap hukum dan kebiasaan yang berlaku dalam konflik bersenjata internasional; pelanggaran serius terhadap Pasal 3 yang umum pada keempat Konvensi Jenewa 1949, terkait dengan konflik bersenjata yang tidak bersifat internasional; pelanggaran serius lainnya terhadap hukum dan kebiasaan yang berlaku dalam konflik bersenjata yang tidak bersifat internasional. Lebih lanjut dan spesifik, kejahatan perang telah dirincikan dalam Konvensi Jenewa 1949 dan Protokol I-II 1977.

Media Massa

Media massa menjadi saluran paling efektif dalam penyampaian komunikasi massa kepada khalayak. Media massa juga dapat berperan sebagai sebuah agen yang turut mengkonstruksi pemikiran dan realitas kesadaran masyarakat. Menurut McQuail dalam Amri (2021), media massa memiliki fungsi informasi, korelasi, keberlanjutan, hiburan, dan mobilisasi. Dalam Santoso (2016; 34-38) (Santoso, n.d.), dijelaskan bagaimana proses pembentukan pengaruh media massa kepada khalayak melalui 3 tahapan; pertama persiapan materi, kedua persebaran informasi, dan ketiga pembentukan konstruksi.

Berita

Berita merupakan salah satu produk dari media massa. Berita berisi informasi mengenai suatu peristiwa yang dikemas oleh media melalui kemasan dan prinsip jurnalistik. Berita dalam teknis pelaporannya mengacu pada nilai berita dan elemen jurnalisme. Sebagai sebuah produk dari media, berita juga membawa identitas media dan kepentingan di dalamnya. Berita menjadi sebuah gabungan dari unsur jurnalistik berupa nilai berita, elemen jurnalisme, beserta prinsip jurnalistik dan apa yang menjadi balik layar sebuah media.

Penelitian Terdahulu

Dalam penelitian, peneliti mengacu pada beberapa referensi penelitian. Penelitian pertama oleh Mariana Amri dengan judul 'Konstruksi Realitas Konflik Israel-Palestina Di Media Online Republika.Co.Id Dan Kompas.Com'. Penelitian kedua merupakan penelitian yang dilakukan oleh Arina Islami dengan judul 'Analisis Framing Robert N Entman Pada Pemberitaan Palestina'. Penelitian ketiga dari Michael Alberto Imanuel Simarmata dan Nina Yuliana yang berjudul 'Analisis Framing Konflik Israel-Palestina Dalam Sindonews.Com Dan Cnn Indonesia'. Penelitian keempat yakni 'Analisis Framing Terhadap Pemberitaan Larangan Aksi Reuni 212 oleh Suarariau.id, Tagar.id dan CNN Indonesia' oleh Winel Nayuma Aga Christisia, Irmasanthi Danadharta, dan Fitri Norhabiba. Penelitian kelima dengan judul 'Analisis Framing Pemberitaan Kebijakan Pemerintah Terkait Ketenagakerjaan sebagai Dampak Covid 19 di Kompas.com dan Malaysiakini' oleh Merry Fridha Tri Palupi dan Rahmat Edi Irawan.

C. METODE PENELITIAN

Penelitian "Analisis Framing Pemberitaan Kejahatan Perang Israel di Palestina Pada Media Al Jazeera (aljazeera.com) dan CNN World (cnn.com)" menggunakan penelitian deskriptif kualitatif. Objek penelitian berupa pemberitaan kejahatan perang Israel di Palestina sedangkan subjek penelitian yakni media Al Jazeera dan CNN World. Metode pengumpulan data dalam penelitian ini melalui observasi/pengamatan peneliti pada data-data penelitian yang dibutuhkan berupa data primer/utama (berita media subjek) dalam penelitian dan data sekunder (jurnal dan berita media lain) sebagai data pendukung dalam penelitian yang dipublikasikan dalam kurun waktu Oktober hingga November 2023. Teknik pengumpulan data dalam penelitian yaitu melalui teknik dokumenter dan observasi. Pada penelitian digunakan teknik analisis data terhadap subjek penelitian (aljazeera.com dan cnn.com) menggunakan analisis framing model Robert N. Entman. Uji keabsahan data dalam penelitian dilakukan melalui metode triangulasi. Metode triangulasi yang dilakukan peneliti meliputi pengecekan berulang terhadap sumber data, konten/isi data, kesesuaian antara data satu dengan yang lain, serta didukungnya data penelitian dengan bukti-bukti yang jelas dan kredibel sumbernya.

D. HASIL DAN PEMBAHASAN

Perbandingan Framing Pemberitaan Blokade Israel

Pemberitaan Blokade		
Aspek Framing	Media Al Jazeera	Media CNN World
Define Problems	Blokade oleh Israel	Krisis kemanusiaan di Gaza
Diagnose Causes	Hamas	Israel
Make Moral Judgement	Serangan kelompok Hamas	Blokade sebagai kejahatan kolektif dan kejahatan perang
Treatment Recommendation	Pembebasan tawanan perang	Penghentian blokade

Framing pemberitaan blokade sumber kehidupan di Palestina oleh media Al Jazeera dan CNN World berdasarkan hasil analisis menggunakan analisis framing Robert N. Entman menunjukkan hasil yang cukup berbeda dalam membingkai berita melalui 4 aspek; *define problems, diagnose causes, make moral judgement, dan treatment recommendation*. Media Al Jazeera membingkai peristiwa blokade secara langsung mengarah pada blokade sebagai sebuah peristiwa, berikut dengan penyebab serta argumen moral yang dicantumkan. Meski begitu, pada *treatment recommendation*, media Al Jazeera cenderung memberi solusi melihat dari sudut pandang Hamas, menyangkut perjanjian pembebasan tawanan perang sebelumnya. Adapun CNN World membingkai peristiwa blokade di Palestina dengan mengarah pada kondisi kemanusiaan yang terjadi, pemberitaan ditulis dengan mengambil sudut pandang humanisme yang pada *treatment recommendation* juga dicantumkan penekanan untuk diberlakukannya penghentian blokade.

Dalam hal ini, pemberitaan pada media Al Jazeera terkait peristiwa blokade sumber kehidupan terlihat lebih objektif dan bersifat langsung, sedangkan pemberitaan pada media CNN World cenderung melihat dari perspektif humanisme dan mengesampingkan fakta objektif yang lebih utama.

Perbandingan Framing Pemberitaan Pembunuhan Jurnalis

Pemberitaan Pembunuhan Jurnalis		
Aspek Framing	Media Al Jazeera	Media CNN World
Define Problems	Terbunuhnya Jurnalis dalam serangan Israel	Tewasnya Jurnalis
Diagnose Causes	Israel	Israel
Make Moral Judgement	Upaya Israel membungkam media dan pelanggaran standar keamanan Internasional	Serangan Israel merupakan salah satu bencana Pers terburuk
Treatment Recommendation	Penghentian serangan Israel	Penghentian serangan terhadap Jurnalis

Framing pemberitaan pembunuhan Jurnalis pada media Al Jazeera dan CNN World mengarah pada hasil framing yang cukup serupa antara kedua media dalam memberitakan peristiwa pembunuhan Jurnalis. Mulai dari *define problems* yang sama-sama berfokus pada Jurnalis sebagai korban, Israel sebagai *diagnose causes*, juga *treatment recommendation* yang menekankan pada penghentian serangan. Yang berbeda dalam hal framing keduanya pada peristiwa pembunuhan Jurnalis yakni pada argumen moral yang dipilih. Media Al Jazeera dalam hal ini menggunakan upaya pembungkaman dan pelanggaran sebagai argumen moral, sedangkan CNN World membingkai argumen moralnya dengan memberi gambaran secara umum tentang apa yang terjadi, yakni sebagai sebuah bencana Pers.

Melalui hasil analisis dapat dilihat secara lebih jelas perbedaan keduanya dalam membingkai peristiwa yang terjadi. Walaupun pada keempat aspek framing pemberitaan keduanya mengarah pada gagasan yang sama, akan tetapi dalam hal ini media Al Jazeera dalam mengarahkan gagasannya tampak lebih spesifik dan memandang peristiwa sebagai bagian dari konflik besar yang terjadi antara Israel

dan Palestina, yang mana tercantum melalui pemilihan penghentian serangan Israel sebagai *treatment recommendation*. Adapun CNN World dalam pemberitaannya menggambarkan peristiwa secara lebih umum dan memandang peristiwa sebagai peristiwa pembunuhan Jurnalis tanpa melibatkan sudut pandang pada permasalahan general konflik antara Israel dan Palestina.

Perbandingan Framing Pemberitaan Penyerangan Ambulans

Pemberitaan Penyerangan Ambulans		
Aspek Framing	Media Al Jazeera	Media CNN World
Define Problems	Serangan udara Israel	Serangan udara Israel
Diagnose Causes	Israel	Israel
Make Moral Judgement	Serangan udara Israel sebagai pelanggaran berat dan kejahatan perang	1. Tenaga medis tidak seharusnya meninggal ketika menyelamatkan nyawa 2. Dugaan penggunaan Ambulans sebagai operasi Hamas
Treatment Recommendation	Gencatan senjata	Gencatan senjata

Framing pemberitaan penyerangan Ambulans sebagai kejahatan perang Israel di Palestina pada media Al Jazeera dan CNN World yang dianalisis menggunakan analisis framing Robert N. Entman didapati memiliki kesamaan gagasan pembingkai pada aspek *define problems*, *diagnose causes*, dan *treatment recommendation*. Kedua media sama-sama mengambil gagasan dan arah pembahasan yang sama terkait terjadinya peristiwa penyerangan ambulans dalam serangan udara Israel.

Adapun pada aspek argumen moral/*make moral judgement*, tampak perbedaan arah pembahasan keduanya dalam membingkai peristiwa yang terjadi beserta keberpihakannya. Pada media Al Jazeera, arah argumen moral yang dicantumkan merujuk pada pelanggaran berat dan kejahatan perang oleh Israel. Pembahasan pada media Al Jazeera lebih bersifat langsung mengarah pada peristiwa yang ingin diberitakan dan konsisten dengan gagasannya dari awal sampai akhir, bahwa peristiwa penyerangan ambulans merupakan insiden yang tidak dapat dibenarkan. Sebaliknya pada media CNN World, digunakan 2 argumen moral yang mendukung membenaran dalam peristiwa yang terjadi. Pembenaran pertama sebagai pembenaran atas kesalahan serangan udara Israel yang menimbulkan korban, berikutnya pembenaran kedua merujuk pada pembenaran Israel atas kesalahan dalam serangan udaranya terhadap Ambulans. Media CNN World dengan ini menjadi tidak konsisten dengan gagasan pembingkaiannya dan tampak secara tidak langsung memberi dalih atas serangan udara Israel terhadap ambulans.

Konstruksi Media Al Jazeera

Pada media Al Jazeera, konstruksi pemberitaan peristiwa kejahatan perang Israel melalui framing dilakukan dengan adanya tendensi untuk membangun persepsi masyarakat terhadap Israel sebagai penjahat perang. Konstruksi peristiwa

dilakukan dengan membingkai pemberitaan secara terarah langsung pada Israel sebagai penjahat perang yang menindas Palestina. Peristiwa juga digambarkan secara spesifik dengan menampilkan fakta-fakta utama bagaimana menderitanya Palestina atas serangan kejahatan perang Israel dan bagaimana Israel secara kejam menimbulkan dampak yang memilukan bagi masyarakat Palestina. Hal ini dapat dilihat mulai dari bagaimana media menentukan isi konten pemberitaan, fakta yang dikemukakan mencakup apa saja, yang kemudian mengarah pada judul berita serta pemilihan narasumber dalam berita. Adapun pengolahan yang dilakukan media Al Jazeera terkait peristiwa kejahatan perang Israel terhadap Palestina faktanya juga dipengaruhi oleh beberapa faktor seperti *stakeholder* (pemerintah Qatar) dan ideologi media.

Konstruksi Media CNN World

Pada media CNN World, peristiwa kejahatan perang Israel di Palestina dikonstruksi dengan memilih bingkai sudut pandang yang berbeda. Jika pada media Al Jazeera peristiwa diberitakan dengan gambaran yang langsung mengarah pada pembahasan peristiwa sebagai sebuah kejahatan perang, maka pada CNN World berita tampak diberitakan dengan meminjam sudut pandang lain sebagai dasar penggambaran peristiwa. Dengan ini, bukan berarti media CNN World tidak menyampaikan kebenaran dalam beritanya sebagai sebuah peristiwa, namun media memilih fakta sampingan sebagai fakta utama yang disampaikan kepada khalayak. Pemilihan fakta oleh media sebagai sebuah upaya konstruksi media terhadap peristiwa kejahatan perang Israel di Palestina. Dalam penyampaian fakta dan realitas peristiwa, media CNN World tampak pula mencantumkan terlalu banyak fakta lain dalam satu waktu, sehingga dengan ini pemberitaan tampak semakin buram terhadap fakta/isu yang utama. Media CNN World berusaha menampilkan realitas lain guna mengesampingkan realitas utama terkait peristiwa.

E. PENUTUP

Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis framing didapat hasil adanya perbedaan cara pembingkai/ framing pada media Al Jazeera dan CNN World yang didasari oleh utamanya ideologi masing-masing media.

Media Al Jazeera dan CNN World dalam pembingkai berita 3 kejahatan perang Israel dengan menganut agenda serta ideologi masing-masing, tampak berbeda dalam menuliskan gagasannya. CNN World sebagai media asal Amerika Serikat yang condong mendukung Israel, berpihak untuk membenarkan/menteralkan tindak kejahatan perang Israel di Palestina. Sedangkan Al Jazeera sebagai media asal Qatar yang condong mendukung bangsa Arab (Palestina), tampak secara lugas dan cukup provokatif menyudutkan Israel sebagai penjahat perang dengan tanpa menghilangkan pengaruh faktor agenda/kepentingan di balik media.

Adapun melalui penelitian dapat diketahui bahwa berita dalam hal ini bukan hanya sebuah informasi yang disalurkan dan didistribusikan, melainkan berita menjadi sebuah konstruksi realitas yang telah dikemas dengan cara dan pola tertentu berlandaskan tujuan serta kepentingan media terhadap satu hal atau khalayak.

Saran

Saran berdasarkan hasil penelitian “Analisis Framing Pemberitaan Kejahatan Perang Israel di Palestina Pada Media Al Jazeera (aljazeera.com) dan CNN World (cnn.com)” yakni adanya keberlanjutan penelitian terkait konflik Israel dan Palestina serta pada media Al Jazeera dan CNN World.

Dengan adanya penelitian lebih lanjut terhadap konflik Israel dan Palestina diharapkan menjadi sarana bagi akademisi untuk menciptakan perdamaian dunia.

Adapun saran penelitian terkait media Al Jazeera dan CNN World berlandaskan pada adanya beberapa kontroversi menarik terkait kedua media tersebut. Sehingga dengan penelitian lebih lanjut dapat diketahui secara mendalam kebenaran dibalik kontroversi yang dapat pula menjadi barometer kualitas kedua media sebagai saluran informasi masyarakat.

DAFTAR PUSTAKA

- Eriyanto. (2002). *Analisis Framing: Konstruksi, Ideologi, dan Politik Media*. Yogyakarta: LKiS Yogyakarta.
- Jalaluddin Rakhmat, I. S. (2016). *Jalaluddin Rakhmat, Idi Subandy Ibrahim*. Bandung: Simbiosis Rekatama Media.
- Aditya Dewantara, J., Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganeraan, P., Keguruan dan Ilmu Pendidikan, F., Tanjungpura, U., Pontianak, K., Kalimantan Barat, P., Studi Pendidikan Biologi, P., Studi Pendidikan Ekonomi, P., & Studi Antropologi Sosial, P. (2023). Pelanggaran HAM Dalam Konflik Israel dan Palestina Berdampak Terhadap Hilangnya Hak Asasi Manusia Khususnya Hak Anak di Palestina. *Jurnal Kewarganegaraan*, 7(1).
- Dakwah, J., Komunika, P., Muttaqin, A., Tetap, D., & Purwokerto, S. (2011). *IDEOLOGI DAN KEBERPIHAKKAN MEDIA MASSA*. 5(2), 185–198.
- Ferditama Prakoso, B., Rochim, A. I., & Soenarjanto, B. (n.d.). *ANALISIS FRAMING PASCA PENUTUPAN LOKALISASI DOLLY SURABAYA PADA TERBITAN JAWAPOS.COM DAN KOMPASIANA.COM*.
- Fosfor, B., Kepada, I., Sebagai, P., Kejahatan, S., Rivan, P., Putra, M., Yulinsa, L., Putra, F. K., Rizqi, M. A., Antoni, H., Hukum, F., Pakuan, U., Pakuan Tegalle, J., & Bogor, K. (n.d.). *Pertanggungjawaban Dewan Keamanan PBB Terhadap Penggunaan*.
- Fridha, M., Palupi, T., Irawan, R. E., Bina, U., Jakarta, N., Syahdan No, J. H., Jakbar, P., & Id, M. C. (2020). Analisis Framing Pemberitaan Kebijakan Pemerintah Terkait Ketenagakerjaan sebagai Dampak Covid 19 di Kompas.com dan Malaysiakini. In *Jurnal Representamen* (Vol. 6, Issue 02).
- Handaka, T., Adhi Dharma, F., Realitas Sosial, K., & Peter Berger Tentang Kenyataan Sosial, P. L. (2018). *The Social Construction of Reality: Peter L. Berger's Thoughts About Social Reality*. <https://doi.org/10.21070/kanal.v%vi%i.3024>
- Hendry Devano, M., & Astuti, M. (n.d.). *Hak Veto Sebagai Penghambat Penegakan Hukum Internasional Pada Penyerangan Rumah Sakit Palestina*.

- Herman, A., & Nurdiansa Prodi Ilmu Komunikasi FISIP Univ Tadulako Palu Kampus Bumi Kaktus Tondo Sulteng, J. (n.d.). *Analisis Framing Pemberitaan Konflik Israel-Palestina dalam Harian Kompas dan Radar Sulteng*. www.pdfactory.com
- Raihan Alrasyid, F., & Prasetyo Jati, R. (n.d.). *Analisis Framing Media Online Kompas.com dan CNN Indonesia pada Pemberitaan Konflik Hamas dan Israel*.
- Santoso, P. (n.d.). *KONSTRUKSI SOSIAL MEDIA MASSA*.
- Solihin, R., Juni, H., Saragih, R., Setiawan, B., & Widodo, P. (n.d.). *Peran Indonesia Pada Konflik Israel-Palestina Melalui Multi-Track Diplomacy Indonesia's Role in the Israel-Palestine Conflict Through Multi-Track Diplomacy*.
<https://doi.org/10.31289/perspektif.v12i3.9490>
- W Bush Syah Rezza ABSTRAK, G. H. (n.d.). *Efek CNN Dari Media Televisi Amerika Terhadap Kebijakan Intervensi Militer Amerika Serikat Di Irak Pada Era*.
<https://web.archive.org/web/20140116021746/https://www.state.gov/secretary/20092013clinton/rm/2012>
- Agencies, A. J. (2023, 10 9). *Israel announces 'total' blockade on Gaza*. Retrieved from aljazeera.com: <https://www.aljazeera.com/news/2023/10/9/israel-announces-total-blockade-on-gaza>
- Agencies, A. J. (2023, 11 3). *Israeli air strike on ambulances kills 15, injures 60, Gaza officials say*. Retrieved from aljazeera.com: <https://www.aljazeera.com/news/2023/11/3/several-killed-in-israeli-attack-on-ambulance-convoy-gaza-health-ministry>
- Agencies, A. J. (2023, 10 13). *Israeli attack in southern Lebanon kills journalist, wounds several others*. Retrieved from aljazeera.com: <https://www.aljazeera.com/news/2023/10/13/israeli-strike-in-southern-lebanon-kills-journalist-wounds-several>
- Andrew Carey, T. J. (2023, 11 3). *Israel admits airstrike on ambulance near hospital that witnesses say killed and wounded dozens*. Retrieved from edition.cnn.com: <https://edition.cnn.com/2023/11/03/middleeast/casualties-gazas-shifa-hospital-idf/index.html>
- CNN. (n.d.). *ABOUT CNN DIGITAL*. Retrieved from edition.cnn.com: <https://edition.cnn.com/about>
- CNN. (n.d.). *CNN Company*. Retrieved from linkedin.com: <https://www.linkedin.com/company/cnn/>
- Darcy, O. (2023, 10 14). *Reuters journalist Issam Abdallah killed in southern Lebanon, 6 others wounded*. Retrieved from edition.cnn.com: <https://edition.cnn.com/2023/10/13/business/reuters-journalist-killed-lebanon/index.html>
- Erickson, H. L. (2023, 6 23). *CNN American company*. Retrieved from britannica.com: <https://www.britannica.com/money/CNN>

- Indonesia, K. L. (n.d.). *Konflik*. Retrieved from elearning.menlhk.go.id: https://elearning.menlhk.go.id/pluginfile.php/849/mod_resource/content/1/konflik.html
- Jazeera, A. (n.d.). *About Us*. Retrieved from aljazeera.com: <https://www.aljazeera.com/about-us>
- Nadeen Ebrahim, A. S. (2023, 10 10). *'We have no water': Gaza faces deeper humanitarian crisis as Israel tightens its hold*. Retrieved from edition.cnn.com: <https://edition.cnn.com/2023/10/10/middleeast/gaza-complete-siege-israel-intl/index.html>
- Nations, U. (n.d.). *War Crimes*. Retrieved from un.org: <https://www.un.org/en/genocideprevention/war-crimes.shtml>
- VOA. (2024, 5 6). *Dinilai Jadi "Corong" Hamas, Israel Tutup Kantor Al Jazeera*. Retrieved from voaindonesia.com: <https://www.voaindonesia.com/a/dinilai-jadi-corong-hamas-israel-tutup-kantor-al-jazeera/7599300.html>
- Watch, H. R. (2024, 3 19). *Israeli Forces' Conduct in Gaza*. Retrieved from hrw.org: <https://www.hrw.org/news/2024/03/19/israeli-forces-conduct-gaza>
- Zeidan, A. (2024, 6 13). *Al Jazeera Middle Eastern news network*. Retrieved from britannica.com: <https://www.britannica.com/topic/Al-Jazeera>.